



Le salon Watches and Wonders s'est tenu au printemps, en pleine période d'incertitude liée aux droits de douane. (GENÈVE, 1ER AVRIL 2025/NORA TEYLONI/LE TEMPS)

Trajectoire erratique pour les exportations vers les Etats-Unis

ÉCHANGES Le commerce extérieur outre-Atlantique, touché depuis début août par des droits de douane de 39%, a affiché un caractère volatil au troisième trimestre. Le rebond observé en septembre n'a pas suffi à inverser la tendance défavorable

ALEXANDRE BEUCHAT

Le commerce extérieur helvétique n'échappe pas au choc douanier. Entre juillet et septembre, les exportations vers les Etats-Unis ont diminué en termes nominaux de 8,2% par rapport au trimestre précédent, selon les chiffres publiés hier par l'Office fédéral de la douane et de la sécurité des frontières (OFDF). La Suisse a cependant limité les dégâts, après la chute de 32,9% des envois vers Washington enregistrée au deuxième trimestre. Les échanges avec les Etats-Unis restent particulièrement volatils en raison des droits de douane américains, qui atteignent désormais 39%: les envois avaient en effet bondi de 31,5% durant le premier trimestre.

Pour l'industrie d'exportation suisse, les mois se suivent, mais ne se ressemblent pas. Les livraisons vers les Etats-Unis ont rebondi de 42,8% en septembre par rapport au mois précédent, après une chute de 22,5% en août et une légère hausse de 0,9% en juillet.

Yo-yo pour l'industrie horlogère

Le secteur horloger illustre particulièrement ces fluctuations. Le mois dernier, les exportations horlogères vers les Etats-Unis ont enregistré une correction spectaculaire de 55,6% sur un an. La branche dans son ensemble a subi une contraction de 3,1% en septembre. «Sans cette évolution attendue mais extraordinaire» du marché américain, les exportations horlogères suisses auraient progressé de 7,8%, explique dans un communiqué la Fédération de l'industrie horlogère suisse (FH).

Les horlogers avaient anticipé la pression douanière exercée par l'administration Trump. Les stocks disponibles avaient donc massivement traversé l'At-

lantique. Sur les neuf premiers mois de l'année, les livraisons de la branche vers les Etats-Unis affichent une hausse de 10,4%. Avec une valeur totale de 3,5 milliards de francs, Washington reste ainsi le principal débouché de l'industrie horlogère helvétique, devant le Japon et la Chine. En septembre, les livraisons vers Pékin ont rebondi de 17,8%. Mais sur les neuf premiers mois de l'année, les envois affichent encore une baisse de 16,3%.

-8,2%

Entre juillet et septembre, les exportations vers les Etats-Unis ont diminué en termes nominaux de 8,2% par rapport au trimestre précédent.

-32,9%

Au deuxième trimestre, les envois suisses vers Washington ont enregistré une chute de 32,9%.

Globalement, le commerce extérieur de la Suisse a continué de subir les effets des droits de douane américains et du ralentissement économique mondial. Les exportations ont reculé au troisième trimestre de 3,9% en termes nominaux à 66,5 milliards de francs. Ce recul intervient après une baisse de 5,2% au deuxième trimestre et une progression de 2,4% durant les trois premiers mois de l'année.

Entre juillet et septembre, les exportations ont été pénalisées par le repli des livraisons de la pharma-chimie (-7,2%), moteur du commerce extérieur de la Suisse. Le secteur des machines et de l'électronique a quant à lui limité les dégâts (-0,5%), tout comme les instruments de précision, qui sont restés stables.

Les importations ont pour leur part fléchi de seulement 0,6% à 56,3 milliards de francs, après une baisse de 6,5% au second trimestre et une hausse de 6,8% sur les trois premiers mois de 2025. Le commerce extérieur helvétique boucle le troisième trimestre sur un excédent commercial de 10,2 milliards de francs.

La semaine passée, le Secrétariat d'Etat à l'économie a nettement abaissé ses prévisions de croissance pour les exportations, les ramenant à 2,2% pour 2025 (contre 3,7% auparavant) et 0,5% pour 2026 (contre 1,6% précédemment) face à des perspectives qui se sont assombries avec les droits de douane américains et le climat d'incertitude persistant. Les experts de la Confédération s'attendent à une croissance économique nettement inférieure à la moyenne en 2025, de 1,3%, suivie d'un fléchissement en 2026, à 0,9%. Les prévisions se fondent sur l'hypothèse que les tarifs resteront à leur niveau actuel.

La Confédération attend un signal de Washington

Parallèlement, les négociations sur le différend douanier se poursuivent entre la Suisse et les Etats-Unis. En marge de la réunion du Fonds monétaire international (FMI) et de la Banque mondiale la semaine passée à Washington, la délégation suisse menée par Guy Parmelin s'est entretenue «à différents niveaux» avec des représentants américains.

Interrogé par la RTS, le conseiller fédéral vaudois a précisé que la Confédération «attend un signal des Etats-Unis. C'est aussi pour cela que nous maintenons les contacts, à haut niveau mais aussi au niveau technique, pour être prêts le moment venu en cas de décision du président, puisqu'à la fin, c'est le président des Etats-Unis qui va décider.» La plupart des partenaires commerciaux des Etats-Unis sont actuellement soumis à des droits de douane moins élevés que la Suisse, ce qui réduit la compétitivité des exportateurs helvétiques sur le marché américain. ■